

**Christopher Verlage, Responsibility to Protect,  
Mohr Siebeck 2009**

*Franz Christian Ebert\**

**Abstract Deutsch**

Spätestens mit den Völkermorden in Ruanda und dem früheren Jugoslawien ist die Frage, wann die internationale Gemeinschaft eingreifen darf und muss, um schwerste Menschenrechtsverletzungen zu verhindern, ins Zentrum des völkerrechtlichen und politischen Interesses gerückt. Die hier vorgestellte Dissertation von Christopher Verlage analysiert die völkerrechtliche Schutzverantwortung der internationalen Gemeinschaft, die unter dem Namen „Responsibility to Protect“ auch von der UN-Generalversammlung anerkannt worden ist. Der Autor diskutiert die verschiedenen Aspekte und die völkerrechtliche Verankerung dieser neuartigen Normkonzeption und untersucht deren Auswirkungen auf das Recht der humanitären Intervention. Auch werden Entwicklungsperspektiven und Kritikpunkte der Responsibility to Protect angesprochen. Alles in allem legt der Autor eine umfassend recherchierte, sehr gut lesbare Arbeit vor, deren Lektüre nur empfohlen werden kann.

---

\* Franz Christian Ebert, LL.B. (Hanse Law School an den Universitäten Bremen und Oldenburg), LL.M.-Kandidat an der Universität Utrecht (Niederlande) ist Forschungsassistent an der Universität Amsterdam.

---

**Abstract English**

Does the international community have the right or even the obligation to prevent gross human rights violations? This question is of increasing interest to academics and politicians. Recently, this debate has focused around the notion of the „responsibility to protect“ (RTP), which was recognized by the UN General Assembly in 2005. The present book by Christopher Verlage, which is based on the author’s PhD thesis, submits the RTP to a comprehensive analysis. The author examines different facets of this conception and discusses to what extent it already forms part of international law. Subsequently, he analyses the implications of the RTP on the law of humanitarian interventions. Also, development perspectives and conceptual flaws of the RTP are discussed. By and large, the present study is a well-researched contribution to the understanding of this complex and rather young legal notion.